

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONCERTADO

DIARIO CATÓLICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: MORA, 3, 5 y 7

AÑO XXVII

TELF. 1973

MIÉRCOLES, 23 JUNIO DE 1937 1.º T.

NUMERO 8.541

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

# Ayer nos apoderamos de la zona fabril de Bilbao, hecho que se estima de suma importancia, y en la Constructora naval había un taller en plena fabricación de proyectiles de artillería, que no ha interrumpido su trabajo

## Esto indica, pues, que seguimos el avance por la izquierda del Nervión, donde ocupamos, Lejareta, Casa de Alderete, Baracaldo, Sestao, Portugalete, La Esconrilla y Ortueta

Se rindieron a nuestras fuerzas cuatro batallones completos y se presentaron a nuestras líneas más de 1.200 soldados de otros batallones, todos con armamento

TRAS DE LOS DIAS TRIUNFALES QUE ACABAMOS DE VIVIR — DECIA ANOCHE, EN SU HABITUAL CRONICA, «EL TEBID ARRUMI» —, VENDRAN OTROS NO MENOS IMPORTANTES Y CUYOS OBJETIVOS ESTAN EN LA MENTE DE TODOS LOS ESPAÑOLES.

Bilbao va adquiriendo su peculiar fisonomía, habiéndose constituido ya el Ayuntamiento, cuyo primer acuerdo fué un recuerdo a la memoria del llorado general Mola, y la Diputación. — Se cree que el Gobierno de Franco será reconocido como beligerante por varios Gobiernos. — Ha causado impresión la suspensión del anunciado viaje del Ministro de Negocios Extranjeros de Alemania a Londres, suspensión que parece motivada por la cuestión de la agresión de que fué objeto el acorazado germano «Leipzig» por un submarino de los rojos españoles. — Chautemps ha logrado formar Gobierno en Francia.

### «Corpus» en Miralrío

(Para «Correo de Mallorca»).

Cara al sol y al frente enemigo, en escasa distancia de la línea de nuestro enemigo defendida por cañones enredados por nuestra parte ante una festividad del día, la Custodia abandona los ennegrecidos muros de la iglesia, víctima ésta de la barbarie infiel: ruje «El Terrible», y en una desafinada armonía los que son de una banda improvisada que las trompetas y tambores de malentes; lucen sus tristemente rasgadas vestiduras los «Paters» cas granates de las fuerzas; rinden éstos honores y sus hombres muestran sus semblantes las huellas de la entecha; sus rodillas rinden en tiembra sus músculos guerreros pueños al servicio de Dios y de la patria-Imperio; campanas crujidas y por el furor marxista, redoblan el entusiasmo de sus notas alegres que se escuchan por vecinas trincheras; ni parados, los que las turbas rojas depararon de enviar a las estepas rudas, lucen las galas de sus camisas nuevas, en alto las banderas, y las calles del pueblo, barridas de continuo por la metralla, hoy son festivos de tamaña grandeza.

Un jefe, artillero mallorquín que preside la procesión, nos hace recordar que en igual día y en horas del crepúsculo, el mismo Señor de las Victorias recibía, hace seis años, los honores de las fuerzas mallorquinas con estampidos de cañones de San Carlos, a la entrada en la Catedral, por frente al Mirador y los árabes muros de la Almudaina...

No creamos ser sentimentales, pero al estreñir ante el triste vecino campo rojo la grandeza que nos une, saltan nuestras lágrimas como chispas de espíritu y, ¿por qué no decirlo? no nos entristece ni la separación de nuestros hijos, ni la

falta de noticias de nuestros hermanos, ni el recuerdo de nuestras tradiciones: nos llena el ánimo de tristeza no poder ver en nuestras filas, mezclados con los tercios numantinos, a fuerzas de Falange mallorquina que con aquellos desahien, serenos e impasibles, tal fué la consigna, los embates de la aviación contraria, bastarda y mercenaria.

La procesión sigue su curso por las calles del pueblo y lucen las fachadas de sus casas, blancas colchas remedo de nuestros señoriales damascos; un «Pater», quizás el que, por su condición, es blanco de nuestro buenhumor en otros días, porta la modesta Custodia salvada del furor satánico gracias a que piadosas manos la enterraron.

Los himnos nacionales dejan oír sus notas; los brazos del P. Teófilo, religioso agustino, alzan la Custodia y señalan al aire, con unción y precisamente hacia el campo enemigo, la bendición signo de cristiana paz, perdón a las injurias de quienes se obstinan en olvidar su filiación de Pasionarios...

Regresamos a los que hoy son nuestros lares y en los ansiados diarios leemos la escueta noticia de la muerte del capitán, que, con nosotros, suscribió la papeleta del destino de una España grande: muere con honor, por el bienestar de los que quedan; no lo ha hecho por ambición; unos cortos renglones anuncian su humano final y contrastan con prosaicas notas que la sociedad exige para su deleite, aspirando una euforia que todos aniamos y que no es hora, todavía de respirar.

Honorato Sureda  
27 de Mayo de 1937.

### Playas y baños

En alas del viento. Ya Junio ha llegado comparables con que la Divina Providencia ha enriquecido nuestra isla. Utilizar y aprovechar como medida preventiva o curativa los encantos del baño de mar no es en manera alguna apropiarse la exclusiva de nuestra ribera en uso de incalificables audacias y escandalosas exhibiciones. Las más elementales reglas del decoro te lo exigen, mujer mallorquina, y la cristiana moral te enseña la continencia enaltecedora en tus escapamientos y recreaciones.

Procura sustituir esa tibieza moral que tanto repugna a Nuestro Señor por una piedad sólida, por un más elevado concepto de tu dignidad de mujer cristiana. Fortifica tu voluntad para que tan lamentablemente no se doblegue haciendo de la devota eucarística de la mañana la desecada bañista de la tarde que se ofrece en campo abierto a las públicas miradas arrastrando tal vez al pecado mortal a gran número de espectadores. La gente sensata aplaudirá el viraje e ntus aficiones inveteradas y te cabrá una parte de gloria en la España nueva que está en el deber de todos apoyar y engrandecer. Las españolas extranjerizadas, las munequitas de gorro y de maillot no tendrán cabida en la España que resurge pura, gloriosa,

### Boletín de información del Cuartel general del Generalísimo

#### El de anoche

Noticias llegadas hasta las 20 horas del día 22 de Junio:

#### EJERCITO DEL NORTE

Frente de Vizcaya. — Continúa, sin dificultad, el avance de nuestras tropas, habiéndose ocupado Lejarreta, Aldarelete, Baracaldo, Sestao, Portugalete, La Esconrilla y Ortueta.

En Baracaldo, se han rendido dos batallones rojos, y otros dos en la zona Portugalete-Ortueta, habiéndose, además, presentado más de 1.200 evadidos de otros batallones, con lo cual resulta un total de más de 4.000 los que se han entregado a nuestras fuerzas con varios oficiales, y todo su armamento, municiones y material. Los cartuchos recogidos al enemigo en estos días suman unos 14.000.000.

En la Constructora Naval, estaba un taller en plena fabricación de proyectiles de artillería de 75 y 105, que no se ha interrumpido al ser ocupado por nuestras tropas.

Frente de Santander. — En el sector de Aguilar-Barreruelo atacó intensamente el enemigo, siendo energicamente rechazado y causándole numerosas bajas.

Frente de Asturias. — Ligeros tiroteos y cañoneos.

Frente de León. — Durante la noche pasada, el enemigo atacó las posiciones que se le ocuparon ayer, siendo rechazado y mejoradas nuestras líneas con la ocupación del Collado de Lillo, llevada a cabo en el día de hoy por nuestras fuerzas.

#### EJERCITO DEL CENTRO

Frente de Aragón. — En el sector de Jaca, una partida nuestra de esquiadores, sorprendió, en Sierra Pendereña, una partida enemiga, a la que causó varios muertos y heridos.

Frente de Soria. — Cañoneo y tiroteo. Sin novedad.

Frentes de Avila y Madrid. — Sin novedad.

#### EJERCITO DEL SUR

En algunos sectores hubo tiroteo y cañoneo. Sin novedades dignas de mención.

Salamanca, 22 de Junio de 1937.  
De orden de S. E. — El General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### Lo que dicen ellos

«Al producirse el Movimiento, las gentes se lanzaron a las calles para hacer una política de su propia economía.

No hubo una economía al servicio del país: hubo la economía al servicio del primero que con más audacia podía disponer de los millones que guardaba en las cajas de los Bancos.»

Esto no lo decimos nosotros. Esto lo dijo Miguel Andrés en un mitin de Izquierda Republicana celebrado en Madrid y que reproduce «Política», en su número del 14 del actual.

«A esa alegría, a esa frivolidad y a esa violencia siguió la incautación, el vale; cada uno era dueño de aquello que podía coger con las manos, y ahora todos debemos responder si se hicieron causantes de la responsabilidad.»

Esto no lo decimos nosotros. Esto lo dice el mismo orador.

«Cuando se derrumba un régimen, se han de tener preparados los materiales para construir otro.

racial. Con ejemplares moldeados según las máximas del Evangelio, con mujeres fuertes del templo de Isabel la Católica, Catalina Thomas y Teresa de Jesús verá nuestro Caudillo Franco coronada su obra formidable: la restauración en Cristo de nuestra patria. Clara.

No se puede alegremente derrumbar para irresponsablemente no construir. Querer edificar derrumbando un sistema burgués para crear nuevas burguesías, es absurdo. Derrumbar el poder para levantar el mismo poder, es una vergüenza.»

Del mismo orador del mitin referido.

«En los primeros días, todo el pueblo se lanzó a recoger dinero para gastos de guerra. ¿Qué se ha hecho de este dinero? Se ha exportado. El problema de cambiar un billete de cinco pesetas es hoy casi imposible. Si la República hubiese atendido más a la realidad que a los sueños, habría hecho monedas de hierro, para que pesaran mucho y no se las pudieran llevar. En nombre de la revolución, querían acabar con el dinero, pero apareció otro signo de cambio, el dado: el dado fué la tapadera de todos los tapujos.»

Esto no lo decimos nosotros. Esto lo dice el mismo orador en el mitin de Izquierda Republicana celebrado en Madrid y publicado en el periódico «Política» el día 14 del actual.

Piensa en el valor de un refugio cercano en caso de bombardeo y no regatearás tu cooperación para construirlo.

### Cómo morían en Madrid los militares españoles

#### Chaves Nogales, rusófilo, defensor del Frente Popular, demagogo y panegirista del Madrid rojo, cuenta desde París lo que fué el terror en la capital de España

Hemos leído en un diario de Buenos Aires, un trabajo e nel que, bajo forma novelada, se narran sucesos que corresponden fielmente a las horribles realidades del Madrid rojo. Y queremos que el lector conozca algunos párrafos de dicho artículo, por el interés de éste, naturalmente, y también por el valor que le confiere la firma. Porque el autor, que es el antiguo Director de «Ahora», Manuel Chaves Nogales, fué de los que simpaticizaron desde un principio con la Rusia bolchevique; de los que han jugado con el comunismo en libros, reportajes, e incluso actividades políticas de los que han hecho todo lo posible para que arraigase en España una República avanzada, de los que, embozadamente a ratos — cuando así convenía al famoso Montiel—o francamente en otras ocasiones, han contribuido a que España se tñia — si quiera haya sido sólo en parte y por poco tiempo — con el rojo de las ideas del Frente Popular y de la sangre vertida a raudales.

Manuel Chaves Nogales, dirigía «Ahora» al estallar el Movimiento salvador, y de éste periódico, incautado por sus obreros — que continuaron bajo su dirección, hizo un parapeto más en defensa de la República de Azaña y compañía. Hasta que, emigrado en París, la distancia le ha puesto en condiciones, por lo visto, de enjuiciar las cosas a derechas, y de recordar lo vivido en Madrid por él, junto a los rojos, como el terrible espectáculo de saqueos, asesinatos, que refleja en la crónica a que nos referimos, sin tener que inventar nada; crónica que se titula «Massacre»; Episodios de la guerra civil y la Revolución Española». Valga por todos los demás, el episodio transcrito a continuación, del asalto a una cárcel y crímenes subsiguientes:

«Iban a forzar las puertas de la prisión cuando Valero, hendiendo a viva fuerza aquella masa humana, se coloca de espaldas a la puerta amenazada y con un grito feroz que dominó el tumulto y un ademán resuelto se hizo escuchar.

«¡Comaradas! —dijo— la revolución va a hacer su justicia. Estad tranquilos. Veinte hombres, sólo veinte hombres capaces de ejecutar la voluntad del pueblo, son necesarios.

Elegid vosotros mismos los veinte hombres en que tengáis la confianza. Los demás, fuera. —¡Justicia! —gritó uno. —Se va a hacer — respondió Valero.

«¡Ahora! —¡Ahora mismo! Veinte hombres que sean capaces de hacerla!

Hubo primero un murmullo de desconfianza y luego se vió que de entre la confusa muchedumbre de milicianos se destacaba un jovencito pálido, con la hoz y el mar-

tillo simbólico en el gorriño de cuartel.

—Yo soy uno.

—Yo otro.

—Otro.

Tras los comunistas fueron los recelosos hombres de la CNT y la FAI con sus insignias rojinegras. Cuando estuvieron cabales los veinte, Valero ordenó con voz imperiosa.

«¡Fuera los demás! Vuestros compañeros os dirán cómo hace su justicia la revolución. ¡Fuera!

Llamó al «responsable» y dispuso que los veinte voluntarios entrasen en las galanías y condujesen al patio, custodiados, a cuantos jefes y oficiales del ejército hubieran en la prisión. Mientras se cumplía la orden y el «responsable» iba tachando con un lápiz rojo en la lista de presos los nombres de los que eran conducidos al patio, Valero, sentado frente a él, permaneció silencioso y sin contraer un músculo de la cara.

Los militares que había en la prisión eran ciento veinticinco.

Cuando vinieron a decirle que todos estaban en el patio, formados, se puso en pie y después de pasarse la mano por la frente echó a andar.

Al salir al patio no pudo distinguir más que el cuadrilátero intensamente azul del cielo estrellado y una línea borrosa de seres humanos a lo largo de uno de los negros muros.

«Habrá que traer luz — dijo el «responsable».

«No; no hace falta — replicó Valero, que sentía la penumbra como un alivio.

El ascua del cigarrillo de un miliciano le sirvió de punto de mira. Su voz dura hendió las sombras:

«¡Ciudadanos militares! — gritó. —Hubo una pausa. ¡Ciudadanos militares! —repitió— La República os ha privado de la libertad que disfrutabais en su día. Estáis en prisión por haber sido acusados de enemigos del pueblo y del régimen. En circunstancias normales, los delitos que se os imputan serían sometidos a los tribunales ordinarios, pero la guerra, que ha llegado ya a las puertas mismas de Madrid, impide la función normal de la justicia.

Se os va a someter inmediatamente a una justicia de guerra inexorable. Sabedlo bien. Pero sea cual fuere la índole de los delitos contra el Estado republicano que hayáis cometido, podréis reivindicaros en el acto y recobraréis la libertad. El ejército del pueblo necesita jefes y oficiales competentes y valerosos que le lleven a la victoria. Los que quieran eludir la dura sanción que por su pasada conducta ha de recaer sobre ellos, los que deseen recobrar su libertad y su categoría dentro del ejército, los que no quieran ser juzgados como traidores a su patria y a su gobierno legítimo, los

# La agresión al crucero alemán «Leipzig»

El Ministro de Negocios Extranjeros alemán aplaza su viaje a Londres

## Von Neurath aplaza su viaje a Londres

Londres. — La noticia del aplazamiento de la visita del Ministro de Negocios Extranjeros alemán, Barón Von Neurath, a Londres...

Los periódicos se abstienen de hacer comentarios y sólo declaran que es evidente que se quiere encontrar una solución al incidente del crucero alemán «Leipzig»...

## El aplazamiento del viaje se debe a la llegada de Hitler a Berlín

Berlín. — La prensa de esta capital dedica grandes comentarios a la suspensión del anuncio de viaje del Ministro de Negocios Extranjeros del Reich a Londres.

Dicha suspensión obedece a haber llegado a la capital de Alemania el Führer-canciller, Adolfo Hitler, el cual ayer celebró largas conferencias con el Ministro de la Guerra del Reich, Mariscal Von Blomberg...

Las conferencias estaban ligadas con el nuevo atentado cometido por los rojos de Valencia contra el «Leipzig» y el pacto de las cuatro potencias.

## Goebels, partidario de contestar en el acto las provocaciones de los rojos

Berlín. — El Ministro de Propaganda del Reich, Dr. Goebels, en un mitin celebrado el lunes en el Estadio Olímpico, con motivo de la fiesta del solsticio, hablando del incidente del crucero «Leipzig»...

Adiós que había apelado al Comité de no intervención, esperando que éste no restringiera sus medidas encargando al Subcomité que, a su vez, nombre otro Comité para que examine si ha sucedido algo anormal, según los métodos de la Sociedad de Naciones.

Las provocaciones de los rojos —dijo— deben ser contestadas en el acto.

La Alemania de hoy —terminó diciendo el Ministro alemán— es una gran potencia, y como tal, hay que tratarla. Alemania quiere la paz sobre todas las cosas, pero esta paz no puede mantenerse si no se llama al orden a los rojos, perturbadores de la paz.

## El Gobierno inglés lamenta el aplazamiento del viaje

Londres. — La mayoría de los periódicos londinenses hacen resaltar que el Gobierno inglés lamenta la decisión del Gobierno del Reich de aplazar el viaje de Von Neurath a Londres.

El «The Morning Post» comenta la situación actual, diciendo que la guerra civil española ha tomado un cariz grave por el intento de torpedear al crucero alemán «Leipzig».

El informe del comandante del buque de guerra alemán está redactado en forma de que no deja lugar a dudas de que el submarino atacante era rojo. El Gobierno del Reich —añade el citado periódico— procedió con una corrección perfecta, al poner en conocimiento de las otras potencias que hacen el control el incidente que había tenido lugar, como se había acordado en la reunión de las cuatro potencias, y no cabe duda de que el Gobierno alemán ha...

# Después de la toma de Bilbao

## Se constituyen la Diputación y el Ayuntamiento

TELEGRAMA AL GENERALISIMO

Bilbao. — A las doce de la mañana se reunieron en el Palacio de la Diputación, bajo la presidencia del Gobernador civil, el Alcalde, Sr. Arestas, y varios concejales. El Gobernador civil dió posesión de su cargo al Alcalde y pronunció breves palabras, diciendo que colaborará con fe en el engrandecimiento de la Patria. El Alcalde, Sr. Arestas, dijo que pondría todo su empeño en lograr que renaciera la vida ciudadana en Bilbao por la España Grande y Libre.

Análoga ceremonia tuvo lugar para la constitución de la Diputación. La Corporación municipal se reunió seguidamente, tomándose importantes acuerdos, entre ellos enviar el siguiente telegrama al Caudillo:

«El Ayuntamiento, acordó elevar a V. E., en nombre de la villa, el profundo agradecimiento de este pueblo hacia las gloriosas tropas que han colaborado en liberarla del enemigo. El Ayuntamiento de Bilbao expresa a V. E. el testimonio de su incondicional adhesión. ¡Arriba España!»

puesto delante de las potencias del control el material suficiente para mostrar la responsabilidad de las autoridades de Valencia.

En las discusiones que han tenido lugar en la reunión del lunes —agrega el periódico londinense— en el seno de las cuatro potencias del control hubo divergencia de opiniones sobre la contestación que hay que mandar a Alemania.

La causa de esto —termina diciendo el «The Morning Post»— parece estar en el aplazamiento de la visita del Ministro de Negocios Extranjeros del Gobierno del Reich, Barón Von Neurath, a Londres. El público inglés sentiría que el aplazamiento fuera indefinido.

## El «Times» cree que Alemania pretende el bloqueo de la escuadra roja

Londres. — El periódico «The Times» dice que la política del Gobierno alemán parece estar dirigida en el sentido de querer obtener de la Conferencia de las cuatro potencias una decisión en virtud de la cual las cuatro potencias se comprometerían a tomar medidas que equivaigan a bloquear a los barcos de la España roja, lo cual les impediría a los rojos el utilizarlos hasta el final de la guerra.

Si no se acuerda esto —dice el «The Times»—, entonces la Escuadra alemana se encargará de hacerlo por su cuenta.

## La noticia produce vivas discusiones en París

París. — En los círculos diplomáticos y políticos se hacen los más diversos comentarios sobre el aplazamiento de la visita del Ministro de Negocios Extranjeros alemán a Londres.

A pesar de la crisis interna de la política francesa, el torpedeamiento del «Leipzig» es suficiente para levantar las más vivas discusiones en la capital francesa, por lo que representa en la política internacional.

Los periódicos dan cuenta de que el Embajador alemán en París, Conde de Welzke, ha informado al Ministro de Negocios Extranjeros francés, M. Delbos, de que la visita de Von Neurath a Londres había sido aplazada.

## El aplazamiento del viaje es una prueba de la gravedad del ultraje de los rojos a Alemania

Berlín. — La prensa de esta capital declara que el aplazamiento de la visita del Ministro de Negocios Extranjeros alemán a Londres es una prueba de la gravedad de la situación creada por el ultraje que el Gobierno de Valencia ha hecho sobre el buque de la Marina de Guerra alemana «Leipzig».

El periódico «Volkischer Beobachter», órgano oficial del nacional-socialismo, declara, después de referirse a la expectativa que había despertado en los medios ingleses la visita del barón Von Neurath a Londres, aceptando la invitación del gobierno inglés, teniendo en cuenta el deseo que se siente en Londres y en Berlín de establecer contacto personal por medio del ministro alemán, expresa su sentimiento que la suerte haya hecho variar estos propósitos por los críticos acontecimientos causados una vez más por los rojos de Valencia.

El periódico «Frankfurter Zeitung» dice que el aplazamiento del viaje hará ver a todos los que están ligados a la paz del mundo, la necesidad urgente de llegar a un acuerdo efectivo en relación al último incidente. Las conversaciones que se tienen que celebrar en Londres entre von Neurath y los gobernantes ingleses quedarán aliviadas del peso que les abruma si se hubiese llegado a un acuerdo en dicho asunto.

Además, los ingenieros han com probado que varios edificios fueron minados y, si no explotaron las cargas de dinamita, fué por que estaban conectadas eléctricamente y nuestras tropas pudieron cortar a tiempo el fluido eléctrico.

## No hubo destrucción de casas por los nacionales LOS «GUDARIS» CAPTURADOS, YA EN LIBERTAD Los dinamiteros asturianos, en cambio, encarcelados

Bilbao. — Numerosos periodistas extranjeros que han llegado a esta ciudad después de su liberación por las gloriosas tropas españolas, han podido cerciorarse de la falsedad de las noticias propagadas por las emisoras rojas acerca de supuestas destrucciones de casas y edificios de la capital vizcaína por parte de nuestras fuerzas.

Los servicios públicos han quedado todos restablecidos. Varios batallones de «gudaris» que se habían entregado a nuestras tropas han sido puestos en libertad y sólo se ha encarcelado a los dinamiteros asturianos que se ha probado tomaron parte en desmanes y destrucción de edificios.

## La vida tiende a normalizarse LA VIDA OFICIAL YA ES NORMAL

Bilbao. — La vida tiende a normalizarse de manera rápida en la capital de Vizcaya liberada de la tiranía rojo-separatista gracias a la actividad de las autoridades bilbaínas, de tal manera, que puede decirse que Bilbao tiene ya casi todas las comodidades de las ciudades de retaguardia.

La vida oficial funciona con toda normalidad y, por lo que mira a la ciudad en su aspecto material, como que fué liberada de manera tan rápida e impetuosa, no presenta, ni mucho menos, los destrozos que las primeras poblaciones vizcaínas que fueron conquistadas. Sólo los puentes sobre el Nervión están destruídos, pero, gracias a la actividad de los in-

# Oído y copiado ¡¡lo dice la prensa roja!!

Un cuento... que por lo visto no es cuento. — Como nos han hecho «correr» en Bilbao. — «Cataluña tiene el drama en sus clientelas». — Retórica que resulta sangrienta. — «Sin la ayuda de la URSS, los fascistas ya habrían ganado la guerra». — Recrudescimiento de pasiones en la retaguardia roja. — Toque de atención. — «¿Abrirnos los ojos?»

Al fin, el comité rojo de Valencia encontró la fórmula, para dar a conocer a los suyos, disimulada, la noticia de la caída —una pérdida más para ellos— de Bilbao en poder de los «fasciosos» y el procedimiento empleado nos recuerda un cuento que oímos ha ya tiempo.

En cierta ocasión, un hombre raquítico y débil decía eufóricamente a una miga suya, en el momento en que ante ellos pasaba un guardia de Asalto robusto y corpulento:

—¿Ves a ese hombrón, a ese guardia? Pues, no obstante su hercúlico... ¡hay que ver lo que le he hecho correr en la vida!

—¿Tú, ¿tan poquita cosa?

—¿Si hombre; pero... yo corría delante!

Una cosa parecida les pasa a los rojos con los azules; hay que ver lo que han hecho correr a éstos; persiguiéndoles y yendo delante los «leales»!

Así se escribe — mejor, la escriben — la historia!

Y... vamos al grano La «victoria» obtenida por ellos en Bilbao es el tema preferente de los periódicos barceloneses. Escribimos «victoria» por las siguientes frases, del editorial de «Las Noticias», verdadero record de cinismo:

«Nuestras fuerzas han evacuado Bilbao; sus defensores se han retirado a las posiciones de la zona fabril, desde donde baten eficazmente a los fasciosos. Los vascos han retrocedido sin perder la cara con todo su material, regando el campo con cadáveres del enemigo. Esto no es una derrota».

¿Ven ustedes como tenemos razón al aplicar el caso del guardia fuerte y el hombre débil?

Dando después vueltas al tema, añade el periódico:

«Tiene Cataluña el drama en sus dinteles ¿cómo reaccionará? Aceptamos lo que se ha dicho de que, antes de un mes, Cataluña ha de estar convertida en una fortaleza inabordable. Que no quede la cosa en literatura. Basta de hablar. Cataluña debe reaccionar enérgica y vigorosamente. No debe quedar ni un solo recluta sin empuñar las armas: que no sea como ahora que, no solamente no lo han hecho sino que se les ayuda a emboscarse. Eso es sencillamente criminal. Si queremos hacer en verdad algo, hay que empezar enseguida Toda la juventud ha de instruirse militarmente. Cuando llegue el momento, todos los hombres útiles han de ocupar un puesto. En los parapetos y las mujeres han de poder suplir sus puestos en los frentes de la industria y de la producción. Si en Euzkadí se hubiera hecho esto a tiempo, se habría salvado Bilbao. Queremos hechos. No más retóricas, que resultan sangrientas».

A «El Día Gráfico» le da por lo trágico y, no solamente reconoce que la situación es ya francamente desesperada para los rojos, sino que confiesa, clara y contundentemente, la impotencia de éstos. Véanse cuáles son sus palabras y sus llamadas de socorro:

«Los ingenieros han com probado que varios edificios fueron minados y, si no explotaron las cargas de dinamita, fué por que estaban conectadas eléctricamente y nuestras tropas pudieron cortar a tiempo el fluido eléctrico.»

«También ayer comenzaron a circular las diversas líneas de tranvías.»

«Asimismo se inauguraron los comederos de beneficencia y llegó a más de 20.000 personas el número de aquéllas a quienes se dió comida.»

«La intendencia civil trabaja activamente en el aprovisionamiento de la ciudad en harina, reses, leche condensada, legumbres, etc., lo que se hace por un puente improvisado capaz de sostener 20 toneladas.»

«La charla de García Sánchez, altamente patriótica, como todas las suyas, fué una verdadera apoteosis de los valores nacionales que tanto se patentizan en el resurgir de la nueva España.»

## La obra de Franco UN JUICIO DE «LE JOURNAL DE GENEVE»

Ginebra. — El importante diario «Le Journal de Genève» publica un extenso e interesante artículo sobre la ocupación de Bilbao por las tropas del General Franco, y dice que es la más importante operación militar llevada a cabo en la actual guerra española, que revela el genio militar del Generalísimo.

Acaba diciendo que Franco acabará la obra que lleva entre manos y que no le faltarán hombres para realizarla.

## La Prensa roja y la ocupación de Bilbao «LA VOZ» SIGUE ENCARECIENDO LA UNION

Madrid. — La prensa roja de esta capital comienza ya a abrir los ojos respecto de la ocupación de Bilbao por las tropas nacionales.

Así, «El Liberal», en su edición de ayer, dió cuenta de la caída de la capital vizcaína, reconociendo el golpe que se ha llevado a España roja.

Por su parte, «Política» dijo que si Bilbao había caído, no obstante esto no representaba un desastre del ejército rojo.

«La Voz» se limitó a señalar la

«¿Tolerará la URSS que desaparezca España como país independiente? Muy acertadamente, dijo ha unos días en Valencia el Presidente de las Cortes, que si no hubiéramos contado con la ayuda de la URSS, ya haría mucho tiempo que la guerra se habría decidido en favor de los fascistas. Piensen eso los que atacaban a la URSS de imiscuirse en nuestra política; hagan examen de conciencia. Esperamos se intensificará la ayuda de la URSS y que ésta hará presión a Francia para que deje la no intervención suicida. Hace ya mucho tiempo que ha fracasado la política de balanceo».

Después de leer lo que antecede, sólo—como dirían ellos— una consigna: ¡viva la no intervención!

«Solidaridad Obrera» no se queda rezagada y, tras dar el «parte» de la «victoria» (¿) dice: «Estamos presenciando un recrudescimiento de las pasiones en la retaguardia que compromete el triunfo de los antifascistas. Hemos dicho repetidamente que necesitamos una retaguardia unida y se nos ha escuchado como quien escucha llover. ¿A qué esperamos? ¿es que no son suficientes las lecciones que el enemigo nos brinda? ¿es que la gravedad de los acontecimientos no basta a hacernos ver la necesidad urgente de reconstituir el bloque antifascista? Conviene que el proletariado exija esa unidad. Antes de un mes — lo repetimos— Cataluña ha de encontrarse convertida en una potencia bélica de primer orden. Para llegar a ello, lo primero es limpiar la retaguardia. La responsabilidad de la hora histórica que vivimos ha de caer sobre los que mandan y sobre los que obedecen».

A guisa de comentario y como final, reproduciremos las frases de «Treball» y de «Diario de Barcelona»:

Dice el primero: «Una nota del Gobierno nos dice que Bilbao ha tenido que ser evacuado. Lo sucedido ha de ser un fuerte toque de atención para toda España, pero especialmente para Cataluña».

El segundo se expresa así: «Seguíamos haciendo diligencias en torno a fórmulas, más o menos inteligentes pero totalmente fracasadas, con las que hemos perdido once meses. ¿Cuando acabaremos de perder tiempo? ¿No abriremos los ojos ante la amenaza de que nos pueda pasar lo que ha pasado a Euzkadí?»

Basta para hoy. Con lo escrito, fácil es hacerse cargo de como han recibido los «leales» la pérdida de Bilbao, que no confiesan aún del todo.

Y, entre tanto, las tropas «fasciosas» triunfantes van camino de Santander.

Cuando lleguen a su meta?... ¿que dirá la prensa roja y su Gobierno?... ¿otra evacuación estratégica u otro cuento como el del guardia fuerte y el hombre débil? L. C.

23 Junio 1937.

ción de los puentes destruídos por los rojos sobre el Nervión, puentes que llevarán ahora los nombres de España, Franco, Mola, Zumalacárregui.

Hizo saber, además, que ayer publicóse en la capital vizcaína, el «Boletín de Bilbao», simple pliego, por ahora de información, editado en los talleres de la «Gaceta del Norte», hasta tanto se publiquen otros periódicos más extensos.

También ayer comenzaron a circular las diversas líneas de tranvías.

Asimismo se inauguraron los comederos de beneficencia y llegó a más de 20.000 personas el número de aquéllas a quienes se dió comida.

La intendencia civil trabaja activamente en el aprovisionamiento de la ciudad en harina, reses, leche condensada, legumbres, etc., lo que se hace por un puente improvisado capaz de sostener 20 toneladas.

La charla de García Sánchez, altamente patriótica, como todas las suyas, fué una verdadera apoteosis de los valores nacionales que tanto se patentizan en el resurgir de la nueva España.

Cuando lleguen a su meta?... ¿que dirá la prensa roja y su Gobierno?... ¿otra evacuación estratégica u otro cuento como el del guardia fuerte y el hombre débil? L. C.

23 Junio 1937.

ción de los puentes destruídos por los rojos sobre el Nervión, puentes que llevarán ahora los nombres de España, Franco, Mola, Zumalacárregui.

Hizo saber, además, que ayer publicóse en la capital vizcaína, el «Boletín de Bilbao», simple pliego, por ahora de información, editado en los talleres de la «Gaceta del Norte», hasta tanto se publiquen otros periódicos más extensos.

También ayer comenzaron a circular las diversas líneas de tranvías.

Asimismo se inauguraron los comederos de beneficencia y llegó a más de 20.000 personas el número de aquéllas a quienes se dió comida.

La intendencia civil trabaja activamente en el aprovisionamiento de la ciudad en harina, reses, leche condensada, legumbres, etc., lo que se hace por un puente improvisado capaz de sostener 20 toneladas.

La charla de García Sánchez, altamente patriótica, como todas las suyas, fué una verdadera apoteosis de los valores nacionales que tanto se patentizan en el resurgir de la nueva España.

Cuando lleguen a su meta?... ¿que dirá la prensa roja y su Gobierno?... ¿otra evacuación estratégica u otro cuento como el del guardia fuerte y el hombre débil? L. C.

23 Junio 1937.

ción de los puentes destruídos por los rojos sobre el Nervión, puentes que llevarán ahora los nombres de España, Franco, Mola, Zumalacárregui.

Hizo saber, además, que ayer publicóse en la capital vizcaína, el «Boletín de Bilbao», simple pliego, por ahora de información, editado en los talleres de la «Gaceta del Norte», hasta tanto se publiquen otros periódicos más extensos.

También ayer comenzaron a circular las diversas líneas de tranvías.

Asimismo se inauguraron los comederos de beneficencia y llegó a más de 20.000 personas el número de aquéllas a quienes se dió comida.

La intendencia civil trabaja activamente en el aprovisionamiento de la ciudad en harina, reses, leche condensada, legumbres, etc., lo que se hace por un puente improvisado capaz de sostener 20 toneladas.

# Otras noticias de última hora

(Viene de la 4.ª página) **COMO ESTAN LOS MANDOS ROJOS Un capitán que no sabe firmar**

Bilbao. — En una crónica de Fernando d'Ors sobre el avance arrollador de nuestras fuerzas hacia Bilbao se destaca la desmoralización y desconcierto de los mandos rojos en estos últimos días.

Cita el cronista, como botón de muestra, el siguiente caso: Cerca de Zamudio, las fuerzas del teniente Gual detuvieron a un capitán que, para firmar, hubo de valerse de sus huellas digitales, porque no sabía escribir.

## LA AVIACION NACIONAL, SOBRE MADRID Reconocimiento y bombardeo

IMPONENTE TORMENTA Madrid. — En la mañana de ayer, entre las 10 y media y las 11, varias escuadrillas nacionales volaron sobre los diferentes sectores y la misma ciudad de Madrid.

El primer vuelo fué simplemente de reconocimiento y observación y el segundo fué de bombardeo, lanzándose toneladas de explosivos sobre las defensas y reducidos destrozos y gran número de bajas. El sector más castigado fué el de Aravaca en la carretera de la Coruña.

Los antiáereos marxistas hicieron nutrido fuego contra nuestros aviones, los cuales, no obstante esto, cumplieron perfectamente todos sus objetivos.

Por la tarde, desahogado, sobre Madrid, una imponente tormenta, con relámpagos y truenos, que se sucedían a cada momento. En las trincheras, no se disparó ni un solo tiro.

## OFENSIVA DE LOS NACIONALES EN HUESCA Más de 40 aviones secundaron el ataque

LA LLEGADA DE HERIDOS A BARCELONA ORIGINA PROTESTAS

Paris. — Se tienen noticias de haber desencadenado los nacionales una fuerte ofensiva en el frente de Huesca atacando las posiciones marxistas en el sector de Chillide.

Más de 40 aviones secundaron el ataque lanzando toneladas de explosivos sobre las líneas marxistas, donde se causó graves daños y numerosas bajas, ocupando seguidamente los nacionales importantes posiciones tras violento choque de cuerpo.

Se sabe, además, que fueron tantas las bajas causadas al enemigo por los nacionales que tuvieron que ser evacuados los heridos en tren a Barcelona, a cuya

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

## Ha quedado solucionada la crisis francesa CHAUTEmps HA LOGRADO FORMAR GOBIERNO

Comentario del «Times» Londres. — El diario londinense «The Times», al comentar la crisis francesa del Gobierno Blum, declara que hace ya bastante tiempo que se preveían los acontecimientos que han dado lugar a la crisis política que se siente en Francia, ya que el sector de la derecha de los radical-socialistas no se ha sentido a gusto dentro del Frente Popular.

Aunque dicho partido consintió aliarse con los socialistas, con tal de derrotar a M. Laval, para impedir que se fuera al fascismo, sin embargo, ideológicamente, se encuentra muy apartado del partido socialista.

La impresión era de que Chautemps lograría formar Gobierno

Paris. — La impresión en los círculos políticos de esta ciudad, en la tarde de ayer, era de que si los socialistas consentían en colaborar en el Gobierno cuya formación se encargó a Chautemps, éste, por la noche, presentaría ya al Presidente de la República la lista del nuevo Gabinete.

En cuanto al carácter de éste, decía que estaría inspirado en principios radicales, o sea, de tendencia radical-socialista moderada, y que su objetivo sería la pacificación de los espíritus, la implantación de la disciplina social y el mejoramiento de la economía.

Por lo que mira a la colaboración de los socialistas en el nuevo Gobierno, éstos, en la mañana de ayer, celebraron una reunión en que se delimitaron dos tendencias: la primera, que pregonaba la unión de comunistas y socialistas; la segunda, preconizada por el mismo jefe del partido socialista,

León Blum se ha encargado de la Vicepresidencia del Gobierno, y se ha confiado la cartera de Marina a Sarraut y la de Defensa Nacional a Daladier.

Continúan en Negocios Extranjeros, Delbos; y en Aire, Pierre Cot.

León Blum se ha encargado de la Vicepresidencia del Gobierno, y se ha confiado la cartera de Marina a Sarraut y la de Defensa Nacional a Daladier.

Continúan en Negocios Extranjeros, Delbos; y en Aire, Pierre Cot.

León Blum se ha encargado de la Vicepresidencia del Gobierno, y se ha confiado la cartera de Marina a Sarraut y la de Defensa Nacional a Daladier.

Continúan en Negocios Extranjeros, Delbos; y en Aire, Pierre Cot.

León Blum se ha encargado de la Vicepresidencia del Gobierno, y se ha confiado la cartera de Marina a Sarraut y la de Defensa Nacional a Daladier.

Continúan en Negocios Extranjeros, Delbos; y en Aire, Pierre Cot.

León Blum se ha encargado de la Vicepresidencia del Gobierno, y se ha confiado la cartera de Marina a Sarraut y la de Defensa Nacional a Daladier.

Continúan en Negocios Extranjeros, Delbos; y en Aire, Pierre Cot.

León Blum se ha encargado de la Vicepresidencia del Gobierno, y se ha confiado la cartera de Marina a Sarraut y la de Defensa Nacional a Daladier.

Continúan en Negocios Extranjeros, Delbos; y en Aire, Pierre Cot.

León Blum se ha encargado de la Vicepresidencia del Gobierno, y se ha confiado la cartera de Marina a Sarraut y la de Defensa Nacional a Daladier.

## BILLETES DE 5 Y 10 PESETAS Se ponen en circulación en Sevilla

Sevilla. — El Banco de España ha puesto en circulación los nuevos billetes de diez y de cinco pesetas, emitidos por el Gobierno de Burgos.

El diario sevillano «La Unión» dice, al dar cuenta de la noticia: «Al enterarse el público, se apresuró a presentarse en el Banco de España para hacerse con la nueva moneda que facilitará las transacciones comerciales y, sobre todo, dará muchas facilidades al público que ha acogido el nuevo signo monetario con verdadera complacencia».

## OTRAS NOTICIAS Los atentados y crímenes de los rojos en España

Berlín. — El Anti-Komintern ha publicado una interesante colección de documentos sobre los atentados y crímenes cometidos por los rojos en España y por ellos se demuestra eidentemente que es precisamente Moscú el inspirador y la causa que ha influido en su perpetración.

## Companys quiere dimitir Y QUIERE ENCARGAR DE LA PRESIDENCIA A NICOLAU D'OLWER

Barcelona. — Se confirma la noticia, dada ya anteaer por algunas emisoras, de que Companys, alegando falta de salud, quiere renunciar al cargo de Presidente de la Generalidad y encargar el cometido a Nicolau d'Olwer.

A este propósito ayer Companys tuvo una larga conferencia, que duró varias horas, con el presidente del Parlamento Catalán, Casanovas.

## La pérdida del acorazado rojo «Jaime I» LA CATASTROFE COSTO 172 MUERTOS Y MAS DE 200 HERIDOS GRAVES

Berlín. — La agencia oficial «Deutsche Nazisten Bureau», recoge una información de Gibraltar según la cual el número de muertos que hubo en la explosión del acorazado rojo «Jaime I» asciende a 172 y el de heridos graves pasa de 200.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

La Checa de Valencia, dice también en la citada información, no ha podido todavía averiguar las causas del grave siniestro que ha ocasionado definitivamente la pérdida del buque marxista.

que acepten el honor de defender la revolución con las armas en la mano. ¡un paso al frente!

Comandancia Militar de Baleares

DONATIVOS La Juventud Femenina de Acción Católica ha regalado al Ejército las prendas que a continuación se expresan:

Ramón Sampol Rosselló, Ramón Boleda González, Sebastián Bisque...

El Excmo. Sr. General Comandante Militar ha recibido del señor Presidente del Ilustre Colegio de Procuradores de esta ciudad...

También para la Suscripción Nacional, el representante en Palma de la Casa UFA, don Miguel Alomar, ha entregado 200 pesetas.

Para el mismo fin, los obreros de la fábrica de calzado de don Antonio Negro, de esta ciudad, han hecho el donativo de 70 pesetas.

Don José Rovira Morey ha hecho al Ejército el donativo de una bicicleta, valorada en noventa pesetas.

También y por conducto del Comandante Militar de Luchmayor, se han recibido para la Suscripción Nacional los siguientes donativos:

Table with 2 columns: Donor name and amount in Pesetas. Includes entries like 'De la fábrica de calzado de F. Cardell Garau 4'50'.

La familia Durán, también para la Suscripción Nacional, ha donado lo siguiente: 101'20 Liras italianas...

Ninguno lo dió, Valero se echó hacia atrás horrorizado. En aquel momento la voz de Arabel susurró en su oído: —Basta ya. Déjame a mí ahora.

27 DE JUNIO DIA DE LA PRENSA CATOLICA

Oración — Colecta — Propaganda Por generosa iniciativa de nuestro venerable Prelado, la Prensa católica mallorquina cede sus derechos a la Colecta en favor de las publicaciones hermanas de las ciudades rojas.

El parte oficial consignaba al día siguiente que a consecuencias del bombardeo aéreo habían muerto doscientas veintidós personas.

La República os hace su último requerimiento. Los que quieren salvar sus vidas ¡un paso al frente!

Figuraban en el parte los nombres y apellidos de un centenar de víctimas y al final decía textualmente "Los ciento veintidós cadáveres restantes, no han sido identificados".

Imaginaria. — Comandante de Infantería, don Julio Rocha Ruiz delgado.

Relación de los donativos en oro recibidos en esta Comandancia Militar los días 15 al 21 de los corrientes ambos inclusive.

Don B. Cañellas, dos durillos. Don Pedro Sintés Seguí — Un anillo.

Dr. J. VALCANERAS ext-pensionado por la J. A. E. en el Htal. Saint Louis Médico asist. ext. de la Clínica Dermatológica de la F. M. de Strasburgo.

Enfermedades de la piel Santo Domingo, 18 Consulta de 10 a 12 El Dr. José Ferrero Velasco (UROLOGO)

27 DE JUNIO DIA DE LA PRENSA CATOLICA Oración — Colecta — Propaganda

INFORMACION DE PALMA INDULTO

A propuesta del Excmo. señor General Comandante Militar de Baleares, ha sido concedido, por S. E. el Generalísimo, el indulto de la pena de muerte que por Consejo de Guerra fué impuesta al soldado de Artillería José Santamaría Anchel...

LA ALARMA DE AYER TARDE Las sirenas y campanas tocaron ayer tarde la señal de alarma, refugiándose la población en los sótanos y otros sitios de costumbre.

Se ruega a las delegadas encargadas de hacer las colectas del Plato Unico no dejen de hacer la recaudación en ninguna de las calles que les han sido designadas.

Detenidos puestos en libertad Anteayer, ateniéndose a las órdenes del Excmo. Sr. Comandante Militar, fueron puestos en libertad por el señor Delegado de Orden público...

Retiro espiritual Mañana jueves, fiesta suprimida de San Juan Bautista, a las 3'30 de la tarde comenzará en la Santa Iglesia Basílica el Retiro espiritual para el Clero palmasino...

Auxilio Social ANTE LA PROXIMA CUESTACION El Generalísimo teniendo presente siempre las angustias y afanes del pueblo...

El Dr. José Ferrero Velasco (UROLOGO) Jefe del Servicio de Urología del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial de Madrid.

"TIRRENIA" S. A. di Navigazione — Nápoles. LINEA DE GRANDES VAPORES CORREOS RAPIDOS CON SALIDAS FIJAS PARA EL CONTINENTE NACIONAL ESPAÑOL, MARRUECOS, TANGER E ITALIA

De la Alcaldía Aviso a los propietarios de fincas

En atención a que son muchos los propietarios que, no obstante haberles solicitado, mediante oficio dieran cuenta al Negociado de Estadística del cambio de inquilinos, sin efectuarlo, irrogando con ello notorio perjuicio a la Administración Municipal...

Boletín religioso JUEVES, DIA 24 LA NATIVIDAD DE SAN JUAN BAUTISTA, y Santos Fermín y Faustino, mártires CUARENTA HORAS

En la Merced, a las siete y media, Misa de Comunión general para los Jueves Eucarísticos. Por la tarde, Gran Hora Santa de Reparación.

Cámara Oficial Agrícola de Mallorca Para los viticultores Se invita a todos los viticultores que tengan necesidad de anhídrido sulfuroso...

Suscripción Pro Movimiento Nacional de Baleares Se pone en conocimiento de todas aquellas personas que posean recibidos del Centro de Incautación y Oro y Valores (Hacienda) y Auditoría de Guerra...

Notas de sociedad Natalicio El hogar del funcionario de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Baleares don Juan Samol Llaneras...

Enfermo Se encuentra ligeramente enfermo el redactor de "La Última Hora" don Nicolás Tous Lladó.

¡Buenas noches, señores! Y SIGUE EL AVANCE EN VIZCAYA

¡Buenas noches, señores! Nuestras tropas continúan batiéndose en el frente de Vizcaya, que conquistamos para España...

La charla de anoche del General Queipo de Llano

Le deseamos pronto y total restablecimiento. Comida "ABC" de Sevilla. Leemos en "ABC" de Sevilla: "En honor de don Rafael Linage, recientemente regresado de Buenos Aires..."

En la capilla de la Virgen Milagrosa, de la iglesia de la Misión, artísticamente adornada, se celebró el matrimonial enlace de la distinguida señorita María del Pilar Palou de Comasema...

EDICTO Don Miguel González García, Juez de Instrucción del Distrito de la Lonja de esta ciudad: Por el presente y en virtud de providencia de esta fecha recaída en el exhorto recibido del Sr. Coronel Auditor del Ejército de ocupación...

EDICTO Por el presente se requiere a todos los funcionarios de la Gobernación de Madrid, u Organismos dependientes del mismo, Gobierno Civil, Ayuntamiento, Diputación Provincial, Cuerpo de Policía, etc., exceptuándose los Cuerpos Armados de Guardia Civil, Seguridad y Asalto...

EDICTO Por el presente se requiere a todos los funcionarios de la Gobernación de Madrid, u Organismos dependientes del mismo, Gobierno Civil, Ayuntamiento, Diputación Provincial, Cuerpo de Policía, etc., exceptuándose los Cuerpos Armados de Guardia Civil, Seguridad y Asalto...

COMPRO Máquinas de escribir. Casa Malondra. — 78 Jaime II.

de Santander. En dicha nota afirma que los verdaderos responsables de la tragedia bilbaína son el Gobierno de Barcelona y el de Valencia y no el de Santander, como se suponía.

En Santander y en Bilbao, los marxistas cometieron toda clase de asesinatos, de manera que se han notado en otros puntos los síntomas de la solidaridad de Euzkadi.

Al santo lo tienen de espaldas los marxistas, porque un avión que huía hacia Francia con dirigentes rojos fué obligado a bajar y se pudo comprobar que su tripulación estaba formada por un oficial de aviación español y otro francés...

5. — París. Juan Maner, San Felu, 2. 6. — San Sebastián, Trián, Reg. presentante. Arzobispo Aspargo, 8. 7. — Motril. Estela Azucarera, Alcoholicera.

Sueltos y Noticias Presentación. — Interesa se presenten en el Negociado de Gobierno y Policía del Ayuntamiento los familiares de los sergentes don Jerónimo Ginart Sans y don Mateo Vaquer...

De Campos del Puerto Neurología El sábado, día 12 de los corrientes, a las once de la noche, entregó su alma al Creador, tan santamente como había vivido, la distinguida joven Srta. Antonia Femenias García...

EDICTO Don Miguel González García, Juez de Instrucción del Distrito de la Lonja de esta ciudad: Por el presente y en virtud de providencia de esta fecha recaída en el exhorto recibido del Sr. Coronel Auditor del Ejército de ocupación...

EDICTO Por el presente se requiere a todos los funcionarios de la Gobernación de Madrid, u Organismos dependientes del mismo, Gobierno Civil, Ayuntamiento, Diputación Provincial, Cuerpo de Policía, etc., exceptuándose los Cuerpos Armados de Guardia Civil, Seguridad y Asalto...

COMPRO Máquinas de escribir. Casa Malondra. — 78 Jaime II.

## ULTIMAS NOTICIAS

## Bilbao va adquiriendo su peculiar fisonomía

AYER NOS APODERAMOS DE LA ZONA FABRIL

Tras de los días triunfales que acabamos de vivir, vendrán otros no menos importantes

Bilbao va adquiriendo su peculiar fisonomía. Durante el primer día de su conquista por nuestras tropas, ofrecía la capital vizcaína un aspecto un poco triste. Poca gente en las calles, y esa poca sobrecorrida, unos por el entusiasmo que la entrada de los nuestros les producía, y otros, por el temor lógico del que no tiene la conciencia tranquila.

Además, la ciudad estaba sucia, y la basura de varios días, que se amontonaba en las calles. De vez en cuando, el clásico "paco" rompía el silencio, allá, por Baracaldo. El segundo día, la presencia del GENERALISIMO en Bilbao hizo cambiar el aspecto de la ciudad. Hasta los más tímidos salieron de sus escondrijos y Bilbao vivió un domingo en plenitud tranquilo y alegre.

El tercer día, lunes, ha sido la presencia de numerosos soldados nuestros lo que ha dado fisonomía a la ciudad. La alegría de esos muchachos cantando, bailando, recorriendo las calles con explosiones de júbilo, nos recordaba, más que una ciudad nacida, un campamento en día de victoria. Y hoy, el cuarto día, Bilbao ha vuelto a entrar en cauce. Todo está alegre; la ciudad ha quedado limpia de inmundicias. Los servicios municipales se desdoblaron con perfecta normalidad; los abastos son suficientes para las necesidades de los indígenas y de los extraños, y los soldados se han ido retirando para volver al frente, para seguir su marcha.

Siguiendo esta marcha, hoy, estas fuerzas de la quinta brigada se han posesionado, con muy escasa resistencia, de los barrios obreros y fabriles de Portugalete y Sestao. Estos admirables puntos de producción de la capital bilbaína han quedado bajo el control de nuestras autoridades.

En Baracaldo, aún había dos batallones de "guardas", pero, apenas llegaron nuestras primeras avanzadillas, se entregaron, con todo el armamento, a nuestra benevolencia. Estos dos batallones, de 400 hombres cada uno, perfectamente armados y pertrechados, se han pasado en masa a nuestras filas, después de la caída de Bilbao.

Otra columna ha seguido su avance en dirección hacia el mar, ocupando la línea que va de Portugalete a La Escondrilla, por debajo de Arbolera, zona de minas, bien conocida.

Tampoco ha tenido gran resistencia, aunque sí más que en Baracaldo, y, seguramente, a la hora en que envío este mensaje, Portugalete está ya completamente en nuestro poder.

Hay todavía otra columna, cuya misión es más especial que las anteriores, y cuyos objetivos, que omito destacar habrá seguramente conseguido.

El hecho de haberse apoderado de la zona fabril de Bilbao es de suma importancia. Tras de los días triunfales que acabamos de vivir, vendrán otros no menos importantes y cuyos objetivos están a la mente de todos los españoles.

El Tebid Arrumi

## La gesta de la escuadrilla "Fiat", El Generalísimo otorga a la escuadrilla la Medalla Militar

Pendiente nuestra atención de los sucesos que se están librando en los suelos de España, nos hemos olvidado de la labor, abnegada y heroica, que por allí arriba, surcando los aires, están llevando a cabo nuestros valientes pilotos y aviadores.

Los héroes del Aire, que con sus águilas de acero surcan el cielo azul de España, son recompensados, en justicia, por nuestro Generalísimo FRANCO, por la labor realizada. Le ha tocado el turno a la escuadrilla aérea "Fiat", compuesta de aeroplanos de caza. Ha sido recompensada con la imposición de la Medalla Militar.

Esta escuadrilla ha volado por casi todo el cielo de España, desde Granada hasta Aragón, recorriendo todos los ámbitos de nuestra Patria y cosechando siempre victorias, que han puesto de manifiesto la valía y superioridad técnica y moral de nuestros arriesgados pilotos. En sus incursiones aéreas, avizorando el horizonte en espera del ave de rapina roja y apresándola, han ganado la tan preciada recompensa. Recompensa merecida; la prueba la tenemos en el gran número de aparatos derribados, en buena lid, por las ráfagas certeras de las ametralladoras de los "cazas" de la escuadrilla "Fiat".

Esta lleva derribados, en diversas regiones de España, 49 aparatos enemigos, en unión de otros 5, probablemente derribados también, que hacen un total de 54, distribuidos en la siguiente forma: 34 aviones de caza, la mayoría de ellos, de fabricación francesa y rusa; 14 de los llamados de "recon-

cimiento"; 4 bimoteres, modernísimos, de bombardeo, todos ellos de origen francés; una avioneta, y un globo de reconocimiento. Esta labor magnífica de estos héroes del Aire, que luchan por una España mejor y pregonan por el mundo entero la valía y el arriesgado valor de los aviadores de la Nueva España.

Esta Medalla Militar que nuestro Generalísimo les ha otorgado es la recompensa que los pilotos de la escuadrilla supieron ganarse al arriesgar su vida para frustrar los intentos criminales del enemigo, que en sus incursiones criminales se proponía destruir los más sagrados y tradicionales de España.

Toda acción guerrera tiene sus sacrificios. En esta escuadrilla, ya admirada en toda la España Nacional, han sucumbido, en el desempeño y cumplimiento de su misión, siete de sus pilotos, poniendo de un modo indiscutible y muy sobresaliente su abnegación y valor, virtudes militares y condiciones y aptitudes profesionales conjuntas, que han hecho que la labor y el nombre de esta ya famosa escuadrilla "Fiat" haya sido por todos elogiada.

¡Héroes del Aire caídos por España! Los nacionalistas todos sabrán apreciar el valor de vuestro heroico sacrificio; y, a través de los tiempos venideros, los españoles todos recordarán, admirados, las gestas gloriosas que vosotros, abnegados defensores de la civilización y verdaderos patriotas, realizasteis, surcando victoriosos, cual águilas guerreras, los cielos azules de la España Imperial.

## Se sigue por los nacionales el avance hacia Santander

## Continúa el avance, hacia Santander

POCA RESISTENCIA  
Bilbao. — Continúa brillantísimamente, y con la impetuosa acostumbrada, el avance de nuestras victoriosas tropas en el frente vizcaíno, las cuales, con la ocupación de Oquendo, Oquendoquedo, Sagiburo y otros importantes pueblos y posiciones en el sector sur, han llevado a cabo la conquista total de la provincia de Alava.

También se avanzó ayer considerablemente en el frente norte, o sea, en la orilla izquierda de la ría del Nervión, en dirección hacia Santurce y por la carretera de Bilbao a Santander.

Aquí, precisamente, se coparon algunos grupos de milicianos rojos separatistas que pretendían entorpecer el avance de nuestros aguerridos soldados, escudándose en las escabrosidades del terreno, especialmente en el macizo de Ganeocordia (altura de 1.005 metros), al oeste de Bilbao.

A este propósito, la aviación nacional bombardeó ayer eficazmente, las defensas naturales en que intentaban hacerse fuertes los marxistas, cuyas filas diezmó.

Las columnas que operaban en la carretera de Orduña a Miravalles han conquistado toda la región montañosa comprendida entre la Peña Gorbea y el citado pueblo de Miravalles, limpiando de enemigos todo este sector y haciendo prisioneros ingente número de milicianos enemigos.

Co esta operación se ha ampliado la base del frente de Orduña que pronto llevará el nombre de Valmaseda, ya que nuestras tropas están ya acercándose y amenazando este importante pueblo de Vizcaya, el único de importancia que queda en la provincia vizcaína, y no menos estratégico, por ser centro de comunicaciones entre Vizcaya y la provincia de Burgos.

La progresión de nuestros avances en Vizcaya se hace actualmente casi sin resistencia de parte del enemigo a causa de la demoralización que reina en sus filas consistentemente a la caída de Bilbao y ya que ven que es imposible hacer frente al empuje de las tropas nacionales.

Como decíamos, efecto de los avances de anteyer y ayer en el sector sur de Vizcaya, el frente se ha trasladado a las inmediaciones de Valmaseda.

La aviación nacional, sobre Santander

ARROJANDO PROCLAMAS INVITANDO A LA RENDICIÓN  
Santander. — La aviación nacional volvió ayer sobre esta ciudad, arrojando millares de proclamas invitando a la rendición, a fin de evitar daños inútiles y víctimas innecesarias.

Dicen así dichas proclamas: «¡Pueblo santanderino! La toma de Bilbao os ha demostrado a lo que es capaz nues-

## El Generalísimo Franco, en Burgos

VIBRANTE Y PATRIÓTICO DISCURSO DE S. E.

Una manifestación monstruo aclamó al Jefe del Estado

"YA SUENA LA NUEVA MUSICA Y SURGE EL NUEVO PROGRAMA DE ESPAÑA, QUE ES PROGRAMA DE JUSTICIA SOCIAL"

## La llegada del Generalísimo

Burgos. — Ha llegado a esta ciudad, de regreso de su viaje al frente vasco y después de haber visitado, a raíz de su reintegración a España, la ciudad de Bilbao, S. E. el Generalísimo Franco.

Al darse cuenta el pueblo de la llegada del Jefe del Estado, se organizó una manifestación monstruo, en la que tomó parte todo el pueblo, dirigiéndose, para saludar a S. E., al palacio que éste ocupa. Cerró todo el comercio y pararon las industrias.

El Generalísimo, obligado por las aclamaciones del pueblo, tuvo que salir al balcón del palacio. La multitud aclamó, delirantemente, al Caudillo.

Y habló S. E. Al terminar el discurso, sonaron nuevamente los aplausos y las aclamaciones.

La manifestación recorrió luego las calles de Burgos entre vítores al Generalísimo Franco y a Bilbao español.

## El discurso de S. E.

Burgos. — He aquí el patriótico discurso pronunciado por el Jefe del Estado a su llegada a esta capital procedente de Vizcaya:

¡Españoles! ¡Castellanos viejos! ¡Hombres de Burgos! ¡Hijos de la España nacional, corazón y latido del sentir de España!

Los hijos de estas tierras de Castilla y los de la católica y tradicional Navarra, con el nombre de Navarra en los labios, han sido los que, peña tras peña, lugar tras lugar, valle tras valle, han ido regando con su sangre las tierras de Vizcaya.

El oro simbólico de vuestras mieses y el resplandor de vuestra gloria, que forman, entre las barras de sangre de vuestros hijos, la bandera nacional, que ondea hoy en los caseríos vizcaínos, en las torres, en las casas señoriales de Vizcaya, y que es símbolo de España, símbolo de unidad nacional, es símbolo de la grandeza geográfica, es afirmación y garantía de millares de mártires, es símbolo que dice que el separatismo

## Un ¡Buenas noches! que causa pavor En el «Cine Capitol», de Barcelona

Barcelona. — Cine Capitol, en plena Ramba. Una masa se apretuja; estremo de una película rusa. Periodistas, milicianos. Se apagan las luces. De pronto, un espectador tose, tos seca, ronca, que parece sale de una caja metálica, muy parecida a la voz con que el general Queipo de Llano suele prolongar el comienzo de su charla.

El avance se completó ayer con la ocupación de toda la margen izquierda de la ría, llegando nuestras valientes tropas más allá de Portugalete.

Además, con las últimas ocupaciones de anteyer y ayer, todas las carreteras que dan acceso a Bilbao, incluso la de Santander, quedan en nuestro poder.

Hasta ahora el número de milicianos cogidos prisioneros asciende a la enorme suma de 18.000.

## La ocupación de la orilla izquierda del Nervión, completada

NUESTRAS FUERZAS LLEGARON HASTA MAS ALLA DE PORTUGALETE

Bilbao. — Las tropas nacionales completaron ayer, brillantísimamente, la ocupación de la orilla izquierda de la ría del Nervión.

Las fuerzas enemigas han iniciado una retirada general hacia Santander, convencidas de que su resistencia en la carretera de Bilbao a la capital montañesa no les serviría de nada.

Además, habiendo ocupado completamente los nacionales la carretera de Orduña y amenazando ya Valmaseda, el frente vizcaíno resulta ahora casi una línea recta, lo que facilita mucho más nuestros avances, cosa que no ignoran los rojos-separatistas.

En el día de ayer se llevó a cabo por la aviación nacional una importante operación de castigo sobre las posiciones enemigas del macizo montañoso situado al oeste de Bilbao, donde algunos grupos que ofrecían tenaz resistencia se vieron copados por medio de una maniobra envolvente y se les obligó a deponer las armas.

## Conquista de corazones vascos

El hombre que tengo delante de mí es el separatista vasco.

Este hombre es un despojo de hombre; confiesa la pérdida de 25 kilos de peso. De imprevisto, se encontró con su error, con su inmenso error y con toda la verdad de las tropas nacionales, con toda la verdad de la España nacional y con toda la verdad del Generalísimo Franco.

Contempló el desfile inmenso de todos los camiones de aprovisionamiento: es el pan, es la carne, es el agua, es la alegría de la vida cotidiana, de la normalidad de nuestra retaguarda.

Oye el concierto que ofrece la Banda del Requeté, con el espectáculo de sus boinas rojas, en el Paseo del Arenal. No puede ocultar su asombro ante el monumento que en unas horas se ha elevado al General Mola, en el corazón de la villa. No acierta a comprender la rapidez con que los soldados de Franco han caído sobre la ciudad. Nadie sabrá —lo dice— hasta qué punto hemos vivido engañados.

El verdadero "cinturón de hierro" era el que habían construido los dirigentes separatistas con la prensa, las proclamas, con los bandos pegados en todas las esquinas para conservarlos en la equivocación más lamentable.

Para nosotros, no había más verdad que la de un puñado de militares, cuyas tropas realizaban en España toda clase de tropelías; que asesinaban, que robaban, que incendaban.

Los moros, mercenarias tropas, les ayudaban a la conquista: el enemigo, que saqueaba, mataba a las mujeres y destruía cuanto caía en su poder.

Nosotros éramos los buenos. En cuanto al poder combativo de las tropas de Franco, también éramos nosotros los mejores. Nosotros éramos los más valientes. El enemigo huía cobardemente: era, sí, superior en aviación, hasta dentro de unas horas, en que iba a enviarles Inglaterra 200 aviones maravillosos.

No hemos sabido nunca nada de la España nacional, ni de la maravillosa normalidad en ella reinante.

Las calles de Salamanca estaban llenas de cadáveres, como

consecuencia de la sublevación constante en aquella ciudad.

En San Sebastián, los habitantes estaban encerrados en sus casas, llenos de terror.

La España nacional era un territorio de hambrientos y la gente estaba enloquecida por la terrible dominación militar.

Nunca hemos sabido nada tampoco de los asesinatos de Madrid, de Barcelona y de Valencia; nadie estaba conforme con la colaboración que nos prestaban a los bilbaínos los santanderinos y asturianos, pero este auxilio era provisional y favorable, porque con él se lograba la derrota de las hordas enemigas.

Ahora comprendemos toda la verdad de la situación, del inmenso error en que hemos vivido, y sentimos todos un profundo desprecio hacia los dirigentes separatistas, que nos han engañado de la manera más infame.

Estos, con sus constantes viajes a Barcelona y Valencia, tenían que conocer la verdadera situación de España y la razón fundamental que asistía a la España nacional para oponerse al avance destructor del marxismo ruso.

Los dirigentes marxistas nos habían anunciado que nuestros adversarios iban a traernos la desolación y el exterminio, y hemos visto, en cambio, a los soldados de España, hemos visto, sobre todo, vascos de Navarra, llegar llenos de nobleza, emoción y entusiasmo militar, y ahora comprendemos el engaño.

Yo creo que los vascos engañados que iban hacia Santander comprenderán la razón que nos asistía a los vascos que nos hemos quedado en Bilbao.

Ellos continúan engañados por las mentiras de los dirigentes.

Yo pienso, en estos momentos, en el horrible despertar de una pesadilla.

Como este separatista vasco, reaccionan todos los separatistas que hemos encontrado en Bilbao.

FRANCO, no solo ha conquistado Vizcaya, su mejor puerto del Cantábrico, sino que conquista, en estos momentos y de una manera definitiva el corazón de los vascos engañados.

El fugitivo

## El caballo blanco

No sabía el muy cretino con quién jugaba. Este era Aguirre, el conocido separatista y chocolatero, que ha marchado a Santander, donde ha días varios linotipos de "El Liberal" que también fueron allí, continuando engañando a los milicianos y se dedican a hacer creer que pronto será reconquistado Bilbao y otras sandeces más.

Es tan cobarde que lo tenemos demostrado en un hecho muy gracioso de los que antes de la caída de Bilbao se apellidaban compañeros suyos y le alentaban a que destruyera e incendiara todo lo que pudiera antes que dejarlo caer en manos de los fascistas.

Nos referimos a que la emisora CNT de Barcelona decía lo siguiente: "Ha llegado el momento, señores. ¡La noticia bomba! En la Ramba, se ha iniciado, entre los camaradas, una suscripción más, que debéis todos ayudar; la suscripción es para regalarle unos tirantes al Presidente Aguirre, porque lo cierto es que van a romper el cinturón y no va a poder correr cuando sea preciso".

Quando el "spiker" pronunciaba estas palabras, ya se había enterado en Bilbao, es decir más rápidamente de lo que él se creía. Y se le rompió el cinturón a Aguirre y perdió los pantalones, para correr más libremente hacia el Sardinero, donde le esperaba el torpedero francés que lo llevaría a Biarritz, donde le esperaba su familia, ya

anteriormente enviada por él.

Mucha gente ignorante creía que Aguirre, poseído de su fanatismo, era capaz de hacer cualquier hecho impropio, como el que pronosticaba. Decía: "Si entran los fascistas, me encontrarán sentado en este sillón de mi mesa".

También había muchos que creían que Prieto tenía razón cuando decía que la guerra la ganaría quien tuviera más dinero. La guerra la ganarán los nacionales, no por dinero o dejar de tenerlo: por su valentía, por su arrojo, por su seguridad, porque luchan por un ideal, porque luchan por la Patria; por esto la ganarán. ¿Qué van a hacer ellos, si son una gavilla de bandidos, asesinos y ladrones, saqueadores de bancos, como este mismo Aguirre que ha procurado que le quede una rentita bien saneada para pasar el resto de sus días, si es que se lo permiten?

¿Y el caballo blanco? El famoso caballo blanco, aun le esperamos en Vitoria, desde el día de la noche trágica de Villareal. ¿Nada, que no le veremos a este caballo? ¿Y qué defensa puede organizar ahora Aguirre en Santander si allí le espera Bruno Alonso, con su pandilla de ladrones y de asesinos convertidos en soldados de la libertad? ¡Vive Dios, que día llegará en que todos serán castigados como se merecen!

## Otras noticias de última hora

¿SE RECONOCERA AL GOBIERNO DE FRANCO COMO BELIGERANTE?

Se espera lo harán varios Gobiernos

Roma. — Se tiene la impresión que consistentemente a la ocupación de Bilbao por las gloriosas tropas del Generalísimo Franco, parece inminente el reconocimiento del Gobierno de Burgos como beligerante por parte de algunas naciones europeas.

De todas maneras, una de las cosas que más va a influir en ello es el hecho de la ocupación pacífica de 34 capitales de provincia por el Gobierno del General Franco, que representan más de dos terceras partes del territorio nacional, y, sobre todo, el desenvolvimiento de la vida política y social con toda normalidad.

que intentaban interponerse a nuestro avance, ha sido destrozada por nuestras tropas.

Por todas partes donde han pasado nuestras tropas — todos los pueblos conquistados recientemente — han sido acogidas con entusiasmo delirante por la población, cuyos balcones y ventanas estaban engalanados con banderas nacionales.

## NUESTRA OFENSIVA EN EXTREMA-DURA

Fueron cogidos prisioneros y material de guerra

Badajoz. — En el frente de Extremadura, las tropas nacionales han proseguido la ofensiva, derrotando al enemigo.

Han quedado en el campo de batalla numerosos cadáveres marxistas y gran cantidad de material de guerra.

Nuestros soldados hicieron prisioneros a setenta milicianos; además, cuarenta más se pasaron a nuestras filas con armamento.

(Pasa a la 3.ª página)